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International VELUX 

Award – 2016, посвященный 
использованию дневного све-
та в современной архитектуре, 
было подано более 600 кон-
курсных работ со всего ми-
ра. Среди десяти победителей 
первого этапа впервые оказа-
лась молодой архитектор из 
России – шестикурсница КГА-
СУ Анна Андронова. В ноябре 
она будет презентовать свой 
проект «Неугасимый свет» на 
Всемирном фестивале архи-
тектуры в Берлине, где из де-
сятки отберут двух абсолют-
ных победителей конкурса.

Аня предложила концеп-
цию торгового центра – баш-
ни, в которой используются 
только природные источни-
ки света. В здание внедряют-
ся микроорганизмы – бакте-
рии, растения, которые днем 
накапливают свет, а в темное 
время отдают его. Так эконо-
мится энергия и обеспечи-
вается экологичность про-
странства. Фантазия, чудо? 
Может быть, для нас. Пока. А 
в мире уже есть примеры ис-
пользования фотосинтези-
рующих микроорганизмов 
в качестве альтернативно-
го освещения. Так что неуди-
вительно, что жюри конкур-
са, проходящего под девизом 
«Свет завтрашнего дня», высо-
ко оценило Анину работу.

Свои первые здания Аня со-
здавала, когда летом на все ка-
никулы ее отправляли на дачу. 
Там не было других детей, зато 
были бумага, ножницы, клей 
и безграничная детская фан-
тазия. Так появлялись ее пер-
вые города будущего. «Город 
будущего. Эра цифрового Ре-
нессанса» – это название дип-
ломной работы студентки Ан-
дроновой, частью которой яв-
ляется тот самый проект «Не-
угасимый свет».

– В моем городе, – поясняет 

она, – не будет классических 
офисных пространств, тради-
ционного понимания здания 
как «стены, пол, окно». Архи-
тектура будущего подвижна, 
стены в ней могут трансфор-
мироваться в навесы, вместо 
пола – живое поле. Да, эта ар-
хитектура тесно увязана с при-
родой.

Участие природных сис-
тем в городской среде было 
темой еще одного междуна-
родного конкурса – d3 Natural 
Systems, который проходит в 
Нью-Йорке. В прошлом году 
Анна Андронова – опять же 
первой из российских студен-
тов – заняла в нем призовое 
(второе) место. Она предста-
вила проект реконструкции 
промышленной зоны Казани 
неподалеку от речного пор-
та. Концепция «Дышащий го-
род» предусматривает, что все 
склады и производственные 
помещения выносятся за пре-
делы города, для горожан от-
крывается выход к Волге, здесь 
же размещаются жилье, торго-
вые центры, административ-
ные здания (за счет частично-
го переноса их из историчес-
кого центра города, который 

тем самым освобождается от 
лишних функций).

В этом году в активе выпус-
кницы КГАСУ значится еще и 
третье место на архитектур-
ном конкурсе в Китае (кстати, 
председателем жюри там был 
тот самый Либескинд, с цита-
ты которого мы начали наш 
рассказ). На конкурс Аня пред-
ставила проект «Торговая пло-
щадь будущего», который тоже 
является частью ее диплома. 
Вообще, диплом Анны Андро-
новой – очень серьезная ра-
бота, охватывающая практи-
чески все аспекты городской 
среды.

– Мы долго и тщательно 
над ним работали, и нам ка-
жется, теперь его не стыдно 
показать миру, – улыбается де-
вушка.

То, что в дипломных разра-
ботках много футуристичес-

ких элементов, поясняет Иль-
нар Ахтямов, преподаватель 
кафедры графического моде-
лирования КГАСУ, основатель 
и руководитель университетс-
кой творческой студии TIArch 
(в которой занималась и Аня), 
не значит, что это в чистом ви-
де архитектура будущего. Во-
первых, во всем мире строи-
тельные технологии скакнули 
далеко вперед, и если в России 
пока не возводят зданий с по-
мощью 3D-принтеров, то в не-
которых странах это уже в по-
рядке вещей, причем здесь мо-
гут использоваться какие угод-
но материалы – полимеры, 
стекло, металл... Во-вторых, 
поясняет педагог, в архитекту-
ре нельзя идти только от тех-
нологий. Важен концепт, идея. 
Фактически архитекторы се-
годня ставят задачи инжене-
рам, конструкторам, техноло-
гам – продумайте, как это сде-
лать! Тем более что мощные 
современные компьютеры 
способны рассчитать слож-
нейшую систему воздушных и 
световых потоков внутри зда-
ния лучше любого инженера, 
и это открывает перед проек-

тировщиками совершенно но-
вые возможности.

– Мы учим своих студен-
тов смотреть на любую проек-
тную задачу через призму бу-
дущего, – говорит Ильнар Ах-
тямов. – Потому что те тех-
нологии, которые сегодня 
кажутся нам фантастическими 
или слишком дорогими, через 
пять–десять лет станут реаль-
ностью. В конце концов, кто 
десять лет назад предполагал, 
что мобильный телефон бу-
дет в разы мощнее, чем стаци-
онарные компьютеры первых 
поколений? Кроме того, мы 
ориентируем ребят на соци-
альную направленность архи-
тектуры – пространство нуж-
но выстраивать под человека, 
исходя из его настроений и 
потребностей.

К сожалению, констатиру-
ет Ильнар, этот аспект пока 
практически не учитывается в 
современной российской ар-
хитектуре. И Казань, имеющая, 
как видим, большой потенци-
ал в лице талантливых моло-
дых архитекторов, тут не ис-
ключение. Но это тема для от-
дельного разговора…

В действующую в рамках 
курса архитектурного про-
ектирования студию TIArch  
КГАСУ, которой Ильнар Ахтя-
мов руководит вместе с пре-
подавателем кафедры теории 

Олег МАТВЕЙЧЕВ,  
российский философ, 
политолог:

Олимпиада – это 
очень значимый 
информационный 
повод, инвести-
ции, огромные 
прибыли, возмож-
ность благоприят-
но показать себя 
миру. Вот почему 
за право ее прове-
дения идет такая 
отчаянная борьба. 
И в ней непре-
менно участвуют 
США. Если право 
проведения Игр 
получает какая-то 
другая страна, у 
нее тут же начина-
ются проблемы…

цитата дня

картина дня

Наша авиакомпания –  
лидер по пунктуальности
ТАТАРСТАНСКАЯ АВИАКОМПАНИЯ «ЮВТ АЭРО» 
ЗАНЯЛА ПЕРВОЕ МЕСТО В РЕЙТИНГЕ «ПУНКТУАЛЬ-
НЫХ АВИАПРЕДПРИЯТИЙ», ВЫПОЛНЯЮЩИХ РЕЙСЫ 
ИЗ МОСКОВСКОГО АЭРОПОРТА ДОМОДЕДОВО (Ири-
на ДЕМИНА, «РТ»).
Как сообщили в пресс-службе Минтранса РТ, аэропорт Домо-
дедово подвел итоги ежемесячного конкурса пунктуальности 
среди авиакомпаний – партнеров воздушной гавани за июнь 
текущего года. В очередной раз «ЮВТ Аэро» («Юго-восток Татар-
стана Аэро») заняла первое место в своей группе по своевре-
менности вылетов. Для корректного сравнения все авиапере-
возчики делятся на несколько категорий исходя из количества 
выполненных за месяц рейсов. Татарстанское авиапредпри-
ятие в июне выполнило 39 рейсов и стало лидером в своей ка-
тегории с уровнем регулярности 100 процентов, заметно опе-
редив конкурентов.

На дежурство  
выходит «Кибердружина»
МОЛОДЕЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ С ТАКИМ НАЗВАНИ-
ЕМ ПРИСТУПИЛО К СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В НАШЕЙ 
РЕСПУБЛИКЕ (Олег ВАСИЛЬЕВ).
Активисты местного отделения этой всероссийской волонтер-
ской организации ставят целью противодействие распростра-
нению опасного контента в Интернете и повышение компью-
терной грамотности детей и молодежи. На счету «дружинников» 
уже почти 14 тысяч закрытых сайтов, содержащих противоза-
конную и непристойную информацию. «Кибердружинников» 
курирует российская Лига безопасности Интернета, а в нашей 
республике – Молодежная ассамблея народов Татарстана и 
Министерство по делам молодежи и спорту. «Дружинники» ищут 
вредные сайты, затем эксперты сначала оценивают информа-
цию в открытых источниках и, в случае подтверждения вред-
ного контента, связываются с владельцами порталов и реко-
мендуют удалить соответствующую информацию. И если те не 
торопятся выполнять просьбу волонтеров, то дело передается 
в правоохранительные органы.

Вдохнули вторую жизнь  
в старинный храм

В ВЕРХНЕУСЛОНСКОМ 
СЕЛЕ КЛЯНЧИНО ИНИ-
ЦИАТИВНАЯ ГРУППА 
МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ 
ПРИСТУПИЛА К ВОС-
СТАНОВЛЕНИЮ ЦЕРКВИ 
В ЧЕСТЬ СМОЛЕНСКОЙ 
ИКОНЫ БОЖИЕЙ МА-
ТЕРИ (Александр ХАРИТО-
НОВ).

Однопрестольный каменный храм построен в Клянчине в 1848 
году на средства помещика Дмитрия Лаптева, а к 1882 году на 
средства прихожан и помещиков Александра и Михаила Сал-
тыковых отстроили двухъярусную колокольню. В настоящее 
время церковь находится в разрушенном состоянии, однако 
благодаря старожилам сохранились два креста. При расчис-
тке территории также нашли надгробный памятник одного из 
братьев Салтыковых. Сельчане решили взяться за восстанов-
ление храма и получили на это благословение митрополита Ка-
занского и Татарстанского Феофана. В июне состоялся первый 
субботник – жители села очистили храм и прилегающую терри-
торию от мусора. Теперь же они готовятся к престольному праз-
днику, который состоится 10 августа, где будет дан старт строи-
тельным работам.

Налетчики задержаны  
в двух республиках
ШЕСТЕРО МУЖЧИН ПОДОЗРЕВАЮТСЯ В НАПАДЕ-
НИИ НА АВТОБУС С ВЬЕТНАМЦАМИ В НИЖЕГОРОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ (Петр АНДРЕЕВ).
По информации официального представителя МВД России Ири-
ны Волк, инцидент произошел 2 августа на 520-м км автодоро-
ги Москва – Уфа в Нижегородской области. «Подозреваемые, 
угрожая предметом, похожим на пистолет, скрыв лица маска-
ми, похитили у девяти пассажиров автобуса более пяти милли-
онов рублей и сотовые телефоны», – сказала Ирина Волк. Вско-
ре местные полицейские установили автомашины, на которых 
передвигались подозреваемые, предположительное направ-
ление их движения и передали ориентировки в управления 
МВД соседних регионов. На следующий день машина с тремя 
подозреваемыми была задержана на въезде в Казань, у них 
изъято около двух миллионов рублей. Практически одновре-
менно в Башкирии был задержан второй автомобиль с тремя 
подозреваемыми в разбойном нападении. Все этапированы в 
Нижегородскую область, уголовное дело возбуждено по статье 
«Разбой».

в несколько строк

• «ДНИ УЛИЧНЫХ ИСКУССТВ» пройдут на предстоящей 
неделе в Казани. Жители и гости города станут свидетелями 
выступлений на весьма необычных музыкальных инструмен-
тах – пиле, швабре и даже стиральной машине. Творческие ла-
боратории состоятся прямо под открытым небом в Лядском са-
дике, в скверах Баки Урманче и Карла Фукса, а также в саду 
«Эрмитаж». Кроме того, будут организованы городские спор-
тивные игры в парке Горького.
• УТОНУЛ РЫБАК, который потянулся за леской после того, 
как та оборвалась. Происшествие случилось около села Ниж-
ние Ураспуги в Зеленодольском районе, сообщает МЧС РТ. По 
предварительным данным, 56-летний мужчина рыбачил в со-
стоянии алкогольного опьянения.
• ВЫЕХАЛ НА ВСТРЕЧКУ и столкнулся вчера в Башкор-
тостане с грузовиком «МАЗ» рейсовый автобус DAF, следовав-
ший по маршруту Казань – Челябинск. В результате аварии 
травмы получил водитель автобуса. Никто из 38 пассажиров, к 
счастью, не пострадал, сообщает «Башинформ».
• ИНСПЕКТОРЫ ГИБДД в нашей республике с этой неде-
ли полностью отказались от использования ручных радаров 
в своей работе. Мобильные скоростемеры теперь заменили 
системы автоматического контроля скорости. Данные изме-
нения на дорогах начались с 10 июля, напоминает пресс-служ-
ба МВД РТ.

Вчера Президент 
Рустам Минни-
ханов в рамках 
рабочей поездки в 
Москву встретил-
ся с министром 
спорта России 
Виталием Мутко.

В ходе встречи об-
суждались вопросы 
развития отечест-

венного спорта, участие 
российских спортсме-
нов в Олимпийских иг-
рах в Бразилии (Рио-де-
Жанейро) и др. Так, было 
отмечено, что в сборной 
России на Олимпийских 
играх – 13 спортсменов 
из Татарстана.
Кроме того, Рустам Мин-
ниханов и Виталий Мут-
ко обсудили подготовку 
к предстоящим матчам 
Кубка Конфедераций в 
2017 году. Казань наря-
ду с Москвой, Санкт-Пе-
тербургом и Сочи будет 
принимать эти матчи. 
Для этих целей будет ис-
пользована база Казан-
ской академии тенни- 
са.
В ходе встречи обсужда-
лось и возможное прове-
дение в Казани товари-
щеского матча сборной 
России – предположи-
тельно 10 октября.  Со-
перник команды пока не 
определен. Место прове-
дения матча – футболь-
ный стадион «Казань-аре-
на». Планируется, что это 
спортивное событие ста-
нет одним из тестовых 
перед чемпионатом мира 
по футболу 2018 года.
Министру спорта РФ так-
же рассказали о реали-
зации в Татарстане про-
грамм по поддержке 
спорта, строительству 
спортивных объектов. 
Так, в сентябре в респуб-
лике запланирован ввод 
в строй трех новых бас-
сейнов. На торжествен-
ные мероприятия по за-
пуску этих объектов в 
эксплуатацию вчера при-
гласили и федерально-
го министра, сообщает 
пресс-служба Президен-
та РТ. 

в начале пути

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

ст
уд

ии
 T

IA
rс

h

акция

Будущее, которое уже здесь
Проекты молодого казанского архитектора признаны на мировом уровне

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

«Основа архитектуры – не бетон и 
сталь... Ее основа – чудо», – сказал 
однажды американский архитектор 
польского происхождения Даниэль 
Либескинд, известный во многом 
благодаря своим зданиям, построен-
ным в революционном футуристи-
ческом стиле. К совершенно чудес-
ным футуристическим проектам 
выпускницы Института архитектуры 
и дизайна Казанского государствен-
ного архитектурно-строительного 
университета Анны Андроновой 
жюри многочисленных международ-
ных архитектурных конкурсов отно-
сится весьма серьезно и присуждает 
ей призовые места.

Отныне жильцам этой 
обычной городской 
многоэтажки не нуж-

но идти в библиотеку, чтобы 
взять что-нибудь почитать. 
Достаточно зайти в четвер-
тый подъезд, где на днях по-
явились книжные полки. Лю-
бую книгу можно взять бес-
платно, а взамен оставить 
уже прочитанную.

Идею открыть собствен-
ную библиотеку в подъез-
де «сталинки» предложи-
ли участники обществен-
ного движения «Команда 
Татарстана» – в рамках ак-
ции «Читаем вместе». За-
метим, что дом №43 по 
ул.Восстания – один из луч-

ших в городе по содержа-
нию с точки зрения комму-
нальных служб. В подъездах 
здесь имеется видеонаблю-
дение, во дворе – образцо-
вая детская площадка.

Начинание уже заинте-

ресовало жителей соседних 
подъездов и домов, сообща-
ет kzn.ru. Администрация 
Кировского и Московского 
районов столицы поддержа-
ла начинание и ждет от жи-
телей новых инициатив.

Возьму-ка у соседа 
книжку почитать…Алексей ИЗМОРОСИН
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Сначала 
города бу-
дущего со-
здаются из 
подручных 
средств 
(Анна Анд-
ронова на 
занятиях 
в студии 
TIArch  
КГАСУ).

перспективы

Далее – на стр. 2

> 4
СУббОТнИй 
блИцОпрОС

Первый рабочий 
день после отпуска 
может стать 
испытанием

общество

> 4
ОлИмпИАдА 
СТАрТОВАлА

Игры в Рио-де-
Жанейро уже 
стали самыми 
скандальными

спорт

> 3
УчЕныЕ
прЕдУпрЕждАюТ

Современную 
цивилизацию 
погубит извержение 
супервулкана?

прогнозы

> 2
ждЕм
АнТОлОГИю

Татарстан вошел в 
проект поддержки 
национальных 
литератур

культура

Сегодня в России 
отмечается День 
железнодорожных 
войск. 

Этот профессиональ-
ный праздник приуро-
чен ко дню образова-

ния специальных воинских 
формирований для охраны 
и эксплуатации Петербурго-
Московской железной до-
роги. Высочайшее утверж-
дение российского импера-
тора датировано 6 августа 
1851 года.

На протяжении более чем 
150 лет военные железнодо-
рожники самоотверженно и 
беззаветно служат Отечест-
ву. Так, в годы Великой Оте-
чественной войны эти войс-
ка вместе со штатскими же-
лезнодорожниками восста-

новили и построили более 
120 тысяч километров же-
лезных дорог, свыше 3 тысяч 
мостов. А после окончания 
войны активно участвовали 
не только в восстановлении 
и реконструкции стальных 
магистралей, но и в строи-
тельстве новых.

Поздравляя татарстанцев, 
которые несут боевую вах-
ту в железнодорожных вой-
сках, а также ветеранов этой 
службы, военком Татарста-
на желает им крепкого здо-
ровья, счастья и успехов в 
ратном труде на благо Оте-
чества. «Своей повседневной 
деятельностью вы внесли и 
вносите неоценимый вклад 
в укрепление обороноспо-
собности нашей Родины», –  
говорится в поздравлении 
генерал-майора Сергея По-
година.

дата в календаре

На службе стальных  
магистралей

Аня предложила концепцию торгового 
центра – башни, в которой используют-
ся только природные источники света. 
В здание внедряются микроорганизмы 
– бактерии, растения, которые днем 
накапливают свет, а в темное время от-
дают его

В ее городе не будет классических 
офисных пространств, традиционного 
понимания здания как «стены, пол, ок-
но». Архитектура будущего подвижна, 
стены в ней могут трансформировать-
ся в навесы, вместо пола – живое поле

ta
tm

ed
ia

.ru

В доме №43 на улице Восста-
ния в Казани стартовал проект, 
проходящий в формате модного 
общественного движения – бук-
кроссинга.

Книжные 
полки 
жильцам 
дома 
помогла 
установить 
управляю-
щая компа-
ния.

Примем  
матчи Кубка  
Конфедераций


